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1. СМИ о Таймыре 
 

Глава Таймыра посетил обновленный спортивный зал 
Глава Таймыра Евгений Вершинин лично проверил, как были выполнены работы по 

устройству системы полов и укладке спортивного паркета в спортзале Дома физкультуры. 
Подрядчики завершили работу в срок, и детские спортивные секции уже начали свои занятия. 
Долгожданная мечта наших юных спортсменов, да и взрослых, сбылась. Качество паркета на 
достойном уровне. Я уверен, что теперь детям будет в удовольствие играть в футбол, 
баскетбол или волейбол. 

Так же в ходе осмотра обсудили со Светланой Дмитриевной необходимость выделения 
дополнительных средств на покупку нового спортивного ринга и автоматических жалюзи для 
зала. 

Для наших ребятишек ничего не жалко. Будем и дальше создавать современные и 
комфортные условия для развития физической культуры и спорта в районе. 

ВК Таймыр  
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Ансамбль «Таймыр» выступит на первых молодёжных Арктических Дельфийских 
играх 

С 24 по 28 ноября 2022 года в городе Сыктывкаре Республики Коми пройдут первые 
молодежные Арктические Дельфийские игры. Участие в конкурсе примет детский 
хореографический ансамбль «Таймыр» из Дудинки. 

В состязаниях молодых деятелей искусств выступят более 600 участников со всех 
северных регионов России. Конкурсанты будут соревноваться по 10 народным, 
академическим и современным номинациям. Ансамбль «Таймыр» выступит в составе 
сборной Красноярского края в номинации «Народный танец» с номерами «Долганский 
молодежный» и «Древняя стоянка». Для выступления во втором туре ребята подготовили 
долганский танец «Хэйро». Всего в репертуаре коллектива 15 номеров. 

«Мы ежедневно готовимся к этому масштабному мероприятию, ведь для ребят эта 
поездка очень важна. Мы готовы показать себя на сто процентов», – рассказал руководитель 
коллектива Семен Яптунэ. 

На молодежные Арктические Дельфийские игры поедут 12 ребят из старшего звена 
коллектива, все они – дети рыбаков и оленеводов тухардской тундры, которые обучаются в 
Дудинской школе-интернате и занимаются в ансамбле. 
 Участников игр будет оценивать жюри, в состав которого входят деятели и работники 
культуры, образования и науки, молодежной политики, общественной сферы, кандидаты и 
доктора наук, академики и профессорско-преподавательские кадры, руководители 
профессиональных ассоциаций и союзов. 

По итогам определят лауреатов игр – обладателей золотой, серебряной или бронзовой 
медалей в каждой возрастной группе и номинации. 

НКК 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

Генеральная уборка Норильска добралась до рек 
В рамках программы «Чистый Норильск» начали разбирать суда, брошенные на реке 

Норильской. Первым стал пассажирский катер «Луч». 
Всего планируется утилизировать 11 судов, девять из которых, бесхозные. Среди этих 

кораблей буксиры, катера, теплоходы и сухогрузы — все построены в районе 60-х годов 
прошлого века. Ранее они использовались для доставки топлива и других грузов, но потом 
были брошены. 

Участок берега, на котором идет уборка, находится в ведении норильского 
муниципального предприятия «Таймыр», которое участвует в Северном завозе и поставляет 
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грузы в отдаленные поселки. За все время работы здесь скопилось множество мусора, 
который теперь предстоит убрать. За помощью в этом вопросе местная администрация 
обратилась к «Норникелю», который безвозмездно включился в процесс. 

Работы будут вестись зимой, поскольку в теплое время года тяжелую технику загонять 
на площадку опасно из-за состояния грунтов у реки. Эту часть берега планируется 
освободить от мусора до конца года, после чего мы перейдем на другой земельный участок 
предприятия «Таймыр», — рассказал главный специалист управления по работе с 
территориями и благоустройству Заполярного филиала «Норникеля» Олег Чубенко. 

В целом, программа «Чистый Норильск» рассчитана на 10 лет. За это время в городе 
планируют снести около 500 заброшенных зданий, а также убрать порядка 2 млн тонн 
отходов и 600 тыс. тонн металлолома. Только с начала 2022 в Норильске демонтировали 
более 80 различных объектов и собрали почти 6 тыс. тонн металлолома. 

С каждой своей поездкой я вижу, как состояние города качественно улучшается. Город 
очень чистый. Город стал светлым, ярким. Прибавилось очень много красок. 
Восстанавливаются старые объекты. Строятся новые», — отмечал недавно побывавший в 
Норильске вице-спикер Совета Федерации РФ Николай Журавлев. 

ДК 
 

Норильчанин перевел интернет-мошенникам более миллиона рублей 
Еще один житель Норильска стал жертвой дистанционного мошенничества. Неизвестные 

обманом похитили у него более миллиона рублей. Об этом сообщает пресс-служба Отдела 
МВД России по Норильску. 

65-летний местный житель рассказал стражам порядка, что ранее размещал свое 
резюме на портале по поиску работы. В конце октября 2022 года ему позвонила якобы 
сотрудница отдела кадров известного банка и предложила список вакансий. Позже уже 
мужчина прислал ему ссылку на интересующие вакансии и торговую платформу, куда 
необходимо внести 122 доллара. Далее мошенник рекомендовал пенсионеру взять кредит и 
перевести деньги на счета, которые он указал. Мужчина под руководством собеседника 
выполнил все полученные указания: в итоге северянин лишился 1 000 955 рублей. 

Норильские следователи возбудили уголовное дело в отношении злоумышленников. 
Теперь им грозит до десяти лет лишения свободы. 

Сотрудники полиции призывают граждан не поддаваться на уловки мошенников. «Не 
сообщайте свои персональные данные в телефонном режиме и посредством различных 
мессенджеров. Не принимайте во внимание слова незнакомцев, даже если обратный номер 
телефона будет совпадать с номером горячей линии вашего банка – современные технологии 
могут позволить злоумышленникам подменить номер. Всегда уточняйте всю информацию 
только при личном обращении в банк или в полиции», – напомнили правоохранители. 

«Северный город» 
 
Акционеры "Норникеля" почти полностью переизбрали состав совета директоров 

 Так, не были переизбраны в состав совета директоров бывший заместитель 
гендиректора "Русала" Максим Полетаев и бывший управляющий партнер "АФК Система" 
Всеволод Розанов. При этом из тех, кто не был в предыдущем составе совета директоров, 
в текущий вошли вице-президент "Русала" по региональной политике и взаимодействию 
с органами власти и управления Елена Безденежных и руководитель службы по финансовому 
контролю "Норникеля" Александра Захарова. 

Остальные представители в составе совета директоров входили и в предыдущий состав. 
Это старший вице-президент по устойчивому развитию "Норникеля" Андрей Бугров, 
руководитель службы по финансовому контролю "Норникеля", заместитель председателя 
комитета РСПП по развитию конкуренции Егор Шейбак и член совета директоров банка 
"Санкт-Петербург" Алексей Германович. 

Кроме того, это управляющий директор ООО "Винтер Капитал Адвайзорс", а ранее 
старший вице-президент "Норникеля" Алексей Башкиров, первый вице-президент 
"Норникеля" Марианна Захарова, старший банкир Сбербанка Сергей Волк, замгендиректора 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

и член правления ООО "Руссдрагмет" Станислав Лучицкий, гендиректор ХК 
"Интеррос" Сергей Батехин и ведущий научный сотрудник отдела физической географии 
и проблем природопользования Института географии РАН Евгений Шварц, а также — 
генеральный директор Petropavlovsk Денис Александров и бывший партнер компании 
"Технологии Доверия" Алексей Иванов. 

….По итогам первого полугодия 2022 года "Норникель" получил чистую прибыль 
по МСФО в размере 5,1 миллиарда долларов. Выручка за отчетный период составила 9 
миллиардов долларов. Показатель EBITDA снизился на 16%, до 4,8 миллиарда долларов. 

ПРАЙМ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Проект краевого бюджета на 2023-2025 годы прошёл первое чтение 
Проект краевого бюджета на ближайшие три года принят на сессии краевого парламента 

в первом чтении. Депутаты проголосовали за концепцию и основные параметры главного 
финансового документа. 

С докладом выступил заместитель председателя Правительства края – министр 
финансов Владимир Бахарь. Он отметил, что в непростых условиях сформированы хорошие 
стартовые параметры – доходы и расходы в трехлетнем периоде превышают 1 трлн рублей. 

При расчете доходов краевого бюджета использован базовый прогноз социально-
экономического развития. Учитывались также изменения федерального законодательства, 
прогнозы крупнейших налогоплательщиков и текущее исполнение бюджета. 

В числе основных приоритетов сохраняются реализация национальных проектов, 
выполнение всех принятых социальных обязательств, содействие комплексному развитию 
муниципальных образований. Впервые в бюджетной политике выделяется задача, связанная 
с реализацией крупных проектов инфраструктурного развития, в том числе с использованием 
механизмов «инфраструктурного меню». 

Подготовленный бюджет обеспечивает реализацию разработанной по поручению 
Губернатора края комплексной системы поддержки участников специальной военной 
операции и их семей, а также субъектов малого и среднего бизнеса. Для финансирования 
непредвиденных ситуаций увеличится размер резервного фонда Правительства края в 2023 
году до 4,5 млрд рублей. 

В основе расходной части краевого бюджета – программный принцип. На реализацию 23 
государственных программ в 2023 году предусмотрено порядка 374 рублей. 

В следующем году почти пятая часть расходов, с учетом федеральных средств, будет 
направлена на выполнение социальных обязательств. По-прежнему повышенное внимание 
уделяется семьям с детьми, в том числе с использованием нового механизма – единого 
универсального пособия, которое вводится по решению федерации с 1 января 2023 года. При 
подготовке бюджета социально значимые расходы, а также прочие расходы краевых и 
муниципальных учреждений проиндексированы на 5,4%. 

В бюджете заложен рост расходов на повышение заработной платы работников 
бюджетной сферы в сумме 17,4 млрд рублей в 2023 году, в том числе 6,4 млрд рублей на 
финансирование решений 2022 года и 11 млрд рублей на обеспечение новых решений. 

В территории края в следующем году будет направлено более 120 млрд рублей или 
свыше 30% расходов бюджета. В приоритете выделение средств на финансирование 
муниципальных комплексных проектов, благоустройство территорий, ремонт дорог, 
подготовку к зиме и другие направления. 

Крупный блок финансового документа – Бюджет развития края, который в 2023 году 
составляет более 64 млрд рублей. Из них свыше 30% планируется направить на 
строительство (реконструкцию) и разработку проектной документации (ПСД) в отношении 
объектов капитального строительства. В планах на предстоящие три года более 180 
объектов, большинство из них введут в эксплуатацию в 2023-2025 годах. Кроме того, на 
развитие учреждений социальной сферы – ремонты и укрепление материально-технической 
базы – в следующем году предусмотрено 9,6 млрд рублей. 
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Среди важных направлений расходов – развитие отраслей экономики. Бюджетные 
ресурсы предусмотрены на финансирование транспортной сферы и дорожной сети, 
поддержку агропромышленного комплекса, жилищное строительство, обновление 
вертолетного и автомобильного парка, создание речных судов. В числе новых приоритетов – 
развитие внутреннего туризма. 

На реализацию национальных проектов в 2023-2025 годах планируется направить более 
70 млрд рублей. Самые капиталоемкие нацпроекты, где сконцентрировано более 80% 
ресурсов, – «Безопасные и качественные дороги», «Демография», «Жилье и городская 
среда», «Здравоохранение». 

При рассмотрении проекта бюджета в Законодательном Собрании Правительством края 
была подготовлена поправка, изменившая параметры внесенного бюджета. 

Поправкой в 2023 году доходы краевого бюджета увеличены на 3,6 млрд рублей за счет 
федеральных средств, расходы – на 14,6 млрд рублей, в том числе 11,0 млрд рублей – это 
собственные средства. В плановом периоде параметры увеличиваются за счет федеральных 
средств на 3,2 млрд рублей в 2024 году и 32,7 млрд рублей в 2025 году. 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «Несмотря на внешние вызовы, мы подготовили 
весомую бюджетную поправку, которая учитывает поручения Губернатора края и 
предложения депутатского корпуса. Изменения коснутся многих отраслей социальной сферы 
и экономики. Это стало возможным благодаря хорошему исполнению бюджета текущего 
года». 

Уточненные параметры проекта краевого бюджета на 2023 год выглядят следующим 
образом: доходы – 344,0 млрд рублей, расходы – 389,0 млрд рублей. Источниками 
финансирования дефицита бюджета станут остатки средств на начало года и 
инфраструктурный бюджетный кредит. 

Постатейное рассмотрение проекта краевого бюджета на 2023-2025 годы продолжится в 
комитетах Законодательного Собрания. Второе и окончательное чтение документа 
планируется в начале декабря. 

Красноярский край 
 
Красноярский край вошел в шорт-лист премии Russian Creative Awards 

Определился шорт-лист Российской национальной премии в сфере креативных 
индустрий Russian Creative Awards. В числе 50 финалистов по десяти номинациям есть и 
Красноярский край. Он представлен сразу в двух номинациях, сообщает Сибирский институт 
развития креативных индустрий.  

В номинации на звание самого креативного региона страны краю составляют 
конкуренцию Республики Татарстан и Саха (Якутия), а также Нижегородская и Тюменская 
области. 

В номинации «Образовательный проект» в пятерку лучших вошел институт гастрономии 
Сибирского федерального университета. Ему предстоит конкурировать с бизнес-
бакалавриатом школы управления «Сколоково» и МФТИ, конкурсом «Фабрика дизайна», 
«Школой 21» от Сбера для обучения программированию и школой кино и телевидения 
«Индустрия».Всего премия собрала около двух тысяч заявок, интерес проявили почти все 
регионы страны.  

Окончательные победители Russian Creative Awards будут объявлены на церемонии 
награждения, которая состоится 1 декабря в Москве, в концертном зале «Зарядье».  

«Северный город» 
 

Каждый восьмой красноярец получает больше 100 тысяч рублей 
12,6% жителей Красноярского края зарабатывают в месяц 100 тысяч рублей и более. 

Это фактически каждый восьмой работающий на территории региона. А каждый двенадцатый 
довольствуется зарплатой менее 20 тысяч. При этом доходы сибиряков растут. 

В региональном рейтинге зарплат от РИА Новости Красноярский край оказался на 12 
месте – он попал в группу «сырьевых» регионов, где большая доля высоких зарплат 
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обусловлена большим количеством работников, занятых в добывающих проектах. 
А на вахту средними деньгами не заманишь. 

Чем севернее, тем больше заработки (и дороже сама жизнь). Так, у лидера рейтинга, 
Чукотского АО, около половины работающих получают свыше 100 тысяч рублей, и только у 
1,5% зарплата меньше двадцатки. На такие деньги выжить там почти невозможно. 

По свежим данным Новосибирскстата, больше ста тысяч получают в Красноярском крае 
действительно «на северах». 

Средняя зарплата в сфере добычи полезных ископаемых составляет почти 144 тыс. 
рублей. Остальные отрасли не дотягивают до сотни. Но, конечно, это лишь «средняя 
температура по больнице». 

Так, в профессиональной, научной и технической деятельности красноярцам платят в 
среднем 91,5 тыс. в месяц, в обрабатывающих производствах – 84,5 тыс. рублей, в 
транспортной сфере – 77,9 тысяч, строительстве – 77,5 тыс., в финансах и страховании – 75,9 
тыс., в энергетике – 75,5 тыс. 

А в госуправлении – «скромные» 64,7 тысячи. Когда по весне изучаешь декларации 
чиновников, суммы предстают совершенно другие. Но это, конечно, на верхушке 
чиновничьего олимпа. Многочисленные мелкие служащие на самом деле получают немного. 

Для сравнения, в Новосибирской и Кемеровской области вдвое меньше работников с 
высокой зарплатой, чем в Красноярском крае, в Иркутской – на треть меньше. 

Любопытные изменения на рынке труда заметили аналитики НАФИ: дефицит 
профессиональных кадров, усилившийся в последние месяцы из-за частичной мобилизации, 
дал оставшимся работникам дополнительную уверенность. При этом женщины стали 
оценивать свои трудовые перспективы лучше, чем мужчины. 

А исследование HeadHunter делает вывод, что дефицит кадров сопровождается 
«зарплатной гонкой» среди работодателей – в лидерах по приросту (от 8% до 10%) оказались 
строители, специалисты по транспортной и складской логистике, а также проектированию. И 
впервые за последние несколько лет зарплатный рейтинг не возглавили специалисты по 
разработке ПО. 

В целом Красноярский край вот уже много лет лидирует по среднемесячной 
номинальной начисленной заработной плате в Сибири. 

Средний заработок с января по август 2022 в СФО – 53,8 тысячи рублей, в крае – 
68,5 тыс. рублей. 

 ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 
Путин поставил задачи по массовому внедрению ИИ 

Президент РФ Владимир Путин в четверг выступил на конференции "Путешествие в мир 
искусственного интеллекта" (AI Journey), где заявил о необходимости наращивания усилий по 
развитию сферы ИИ. В России эта отрасль и так "на шаг впереди", сказал глава государства, 
однако последующие достижения будут определять, какое место в дальнейшем будет 
занимать наша страна в мире. 

"Значение прорывов в сфере искусственного интеллекта колоссально. Соперничество 
между государствами идет просто ожесточенное, — отметил президент. — От того, каких 
результатов мы добьемся, зависит место России в мире, наш суверенитет, безопасность и 
состоятельность нашей страны". Трансляцию мероприятия вели телеканал "Россия 24" и 
медиаплатформа "Смотрим". 

Технологии "компьютерного разума" нужно внедрять в России повсеместно, призвал 
Путин. По его словам, в течение десяти следующих лет ИИ должен проникнуть во все отрасли 
экономики, охватить социальную сферу и систему госуправления. 

Президент указал, что приоритет на формирование "подлинного технологического, 
цифрового и в немалой степени культурного, образовательного, ценностного суверенитета 
России и всего общества" должен быть закреплен в обновленной национальной стратегии 
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развития ИИ. Подготовить проект соответствующего указа было поручено 
правительству и альянсу компаний в сфере ИИ. 

Передовые решения, связанные с ИИ, должны внедряться в каждый национальный 
проект и каждую госпрограмму, а также в инвестпрограммы компаний, заявил Путин. Причем 
каждая из них должна содержать конкретные меры по реализации этой инициативы. 

"Время, технологическое развитие ускоряются, каждая отрасль, предприятие, 
организация должны быстрее перестраивать свои взгляды и подходы, отбрасывать 
мешающие двигаться вперед шаблоны и, безусловно, каждый день, каждый час учиться 
новому, — отметил глава государства. — В этой связи считаю, что каждый национальный 
проект, государственная программа должны содержать конкретные меры, направленные на 
внедрение в отраслях технологий искусственного интеллекта". 

Однако прежде чем заняться вопросами цифровизации и применения технологий ИИ в 
каких-либо сферах, отметил Путин, сначала нужно навести в них порядок, чтобы не 
получился хаос. По его словам, для перехода на современную модель управления на основе 
данных, "нужны готовность, зрелость, а также определенные базовые условия". 

Вести 
 
Путин рассказал о последствиях введения потолка цен на российскую нефть 

Попытки ввести потолок цен на российскую нефть могут привести к тяжелым 
последствиям. Об этом президент России Владимир Путин рассказал в телефонном 
разговоре с иракским премьером Мухаммедом ас-Судани. 

Подобные действия и попытки ограничения стоимости нефтяного сырья из России, по 
словам Путина, противоречат принципам рыночных отношений. Они с высокой вероятностью 
приведут к тяжелым последствиям для глобального рынка энергоресурсов, подчеркнул глава 
российского государства. 

О намерении ввести ценовые ограничения на российскую нефть в рамках расширения 
санкций в сентябре говорили министры финансов G7, куда входят США, Великобритания, 
Германия, Япония, Франция, Италия и Канада. Законодательную основу для определения 
потолка цен в отношении морских перевозок российской нефти в третьи страны создает 
восьмой пакет антироссийских санкций, принятых Евросоюзом в начале октября 2022 года. 
Евросоюз и США планируют введение ценового лимита для нефти из России с 5 декабря 
2022 года, а для нефтепродуктов – с 5 февраля 2023 года. 

Несогласие с предложенным ЕС лимитом цен в 65-70 долларов за бочку российской 
нефти выразили Эстония, Латвия и Польша. Таллин и Варшава считают это слишком высокой 
ценой и настаивают на ценовом лимите в 30 долларов за баррель. Эстония готова 
использовать право вето при определении потолка цен на нефть. 

Российская нефть сейчас продается на уровне около 70 долларов за баррель с учетом 
дисконта. Греция, Кипр, Мальта и другие страны, зарабатывающие на транспортировке нефти 
по морю, считают, наоборот, этот порог слишком низким. По их мнению, этот порог грозит 
подорвать мировую торговлю нефтью. 

Вести 
 

Путин призвал наладить хорошо скоординированную работу в интересах Вооруженных 
сил 

Никаких экстраординарных мер для обеспечения российских военнослужащих всем 
необходимым не нужно, требуется лишь наладить скоординированную работу с 
определением количественных показателей и конкретных сроков поставки необходимой 
продукции, заявил президент РФ Владимир Путин. 

"Мы договорились, и нет в этом необходимости - вводить какие-то экстраординарные 
меры. Этого ничего не нужно делать", - сказал он на совещании с членами Координационного 
совета при правительстве по обеспечению потребностей ВС РФ. 

"Но наладить четкую, качественную, хорошо скоординированную работу нужно. Это 
вообще полезно, ну а в данной ситуации просто необходимо, чтобы своевременно 
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обеспечивать в том числе наши Вооруженные силы всем необходимым в ходе специальной 
военной операции", - добавил глава государства. 

Путин отметил, что по каждому из направлений работы совета целевые задания должны 
содержать четкие производственные программы и сроки поставок. 

"Надо использовать то, что складывается в реальной жизни, чтобы поддержать и 
перспективные разработки, и промышленное производство. Делать это нужно в строго 
зафиксированных объемах, единицах, с датами получения продукции теми, кто должны эту 
продукцию использовать", - пояснил он. 

INTERFAX.RU 
 
ЦБ отметил снижение инфляционных ожиданий россиян в ноябре 

Инфляционные ожидания населения в ноябре 2022 года снизились, оставаясь 
повышенными в диапазоне значений апреля-октября этого года, говорится в комментарии 
Банка России. 

Краткосрочные ценовые ожидания предприятий в ноябре продолжили повышаться, 
отмечает ЦБ. 

По оценкам ЦБ, на краткосрочном горизонте проинфляционные и дезинфляционные 
риски сбалансированы, на среднесрочном - по-прежнему преобладают проинфляционные 
риски, которые несколько выросли с середины сентября. 

Годовая инфляция в России, по прогнозу ЦБ, по итогам 2022 года составит 12-13%. Она 
снизится до 5-7% в 2023 году и вернется к 4% в 2024 году, напомнил регулятор. 

Инфляционные ожидания населения в ноябре, по данным опроса "инФОМ", снизились до 
12,2% после роста в октябре до 12,8% с 12,5% в сентябре. В ноябре, как и в предыдущие 
месяцы, изменение ожидаемой инфляции определялось респондентами без сбережений - 
ожидания этой группы снизились на 1,4 процентного пункта (п.п.) к октябрю - до 13,4%. У 
респондентов со сбережениями инфляционные ожидания оставались практически 
неизменными третий месяц подряд (10,5%, +0,1 п.п.). 

Наблюдаемая населением годовая инфляция в ноябре продолжила уменьшаться, 
вернувшись к уровню декабря 2021 года. Ее медианная оценка составила 17,6% (-0,6 п.п. к 
октябрю). 

Обеспокоенность респондентов ростом цен на большинство часто покупаемых товаров в 
ноябре продолжила уменьшаться. Почти по всем товарам, входящим в опросную анкету, 
оценки оставались вблизи годовых минимумов. Несколько выросла обеспокоенность 
респондентов ростом цен на яйца (ускорение удорожания яиц в октябре фиксировалось 
Росстатом), а также на фрукты и овощи (традиционно для конца года). 

Повышение ценовых ожиданий предприятий в ноябре, по данным опроса Банка России, 
произошло в большинстве отраслей. В торговле, преимущественно в ее розничном сегменте, 
на рост ожиданий повлияло улучшение оценок будущих продаж. При этом в торговле 
автотранспортом, где, по оценкам респондентов, сокращение продаж в предыдущие месяцы 
было наиболее сильным, ценовые ожидания продолжили снижаться, приблизившись к 
значениям начала 2020 года, отмечает ЦБ. 

Рост ценовых ожиданий в промышленности произошел в основном за счет сектора 
теплоэнергетики и водоснабжения, где он был связан с планируемой в декабре индексацией 
тарифов. В сфере транспортировки и хранения на повышение ценовых ожиданий влияли 
улучшение оценок относительно спроса и объема услуг в будущем и предстоящая 
индексация тарифов на железнодорожные грузоперевозки, говорится в комментарии ЦБ. 

Ценовые ожидания в сельском хозяйстве в ноябре почти не изменились. При этом 
сельхозпроизводители отмечали ускорение роста затрат и по-прежнему имели сдержанные 
ожидания динамики спроса на продукцию в ближайшие три месяца. 

INTERFAX.RU 
 

Госдума одобрила сбор "пальцев", голосов и фото россиян в единой системе 
Госдума голосами единороссов приняла в первом чтении законопроект о создании 

единой государственной биометрической системы. Все частные организации обязаны будут 
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передать в нее уже собранные с россиян отпечатки пальцев, образцы голоса и 
фотографии. Глава Минцифры считает, что это наведет порядок в обращении с такими 
данными и обеспечит их безопасность. Многие депутаты в этом сомневаются. 

Биометрические данные — это уникальные характеристики человека: отпечатки пальцев, 
изображение лица, голос, радужная оболочка глаза, рисунок вен ладони и т.д. В некоторых 
странах они используются для цифровой идентификации и в системах безопасности. В 
России тоже. 

Инициатива, о которой идет речь, была внесена в Госдуму в октябре 2022 года за 
подписью Антона Горелкина («ЕР»), но, как сообщил спикер Вячеслав Володин, «идеологом» 
тут является министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Максут Шадаев. 
Иначе говоря, его ведомство 111-страничный законопроект и писало. Такое часто бывает, 
когда исполнительной власти хочется избежать длительного согласования в кабинете 
министров. 

Г-н Горелкин заявил, что принятие законопроекта «наведет порядок в обращении с 
биометрическими данными, которые уже несколько лет используются нашими гражданами 
для работы с банками, оплаты проезда в метро, прохода в офисные здания, для получения 
доступа к различным сервисам». Десятки миллионов изображений лиц и образцов голоса 
сейчас хранятся в том числе в системах частных компаний с разным уровнем безопасности, а 
«люди не всегда даже помнят, кому, когда и что они сдавали». Теперь все эти данные 
соберут в единой государственной системе, которая, уверен депутат, будет лучше защищена 
от утечек. А частные компании (банки например), которые захотят использовать биометрию, 
должны будут аккредитоваться в этой системе и получать оттуда математически 
обработанные данные (векторы). «В случае утечки хакеры не смогут восстановить из 
векторов биометрические данные, таких технологий сегодня просто не существует», — 
заявил докладчик. «Сегодня» тут — ключевое слово. 

Глава профильного Комитета по информационной политике, информационным 
технологиям и связи Александр Хинштейн («ЕР») напомнил, что законопроект затрагивает 
«очень важные и деликатные темы»: граждан волнует невысокий уровень защищенности 
персональных данных вообще и биометрических в частности. Ко второму чтению текст 
документа должен быть «существеннейшим образом» доработан, сказал он. 

В заключении комитета на 14 страницах перечисляются многочисленные замечания, 
некоторые из них носят концептуальный характер. Отдельные положения законопроекта 
допускают «двойное толкование», говорится в документе, а перечень случаев, когда 
биометрия может использоваться, почему-то открытый. К тому же органам безопасности, 
госохраны и внешней разведки дано право «по мотивированному запросу» без согласия 
гражданина не только удалять данные из системы, но и вносить в них изменения. При этом 
никакого механизма удаления биометрии из системы по требованию гражданина не 
прописано, «что является грубейшим нарушением конституционных прав физических лиц». 

Евгений Бессонов (КПРФ) спросил, какова доля отечественных процессоров в 
компьютерной технике, которой оснащаются госструктуры. Крупнейшая на данный момент 
подобная система биометрических данных в России — у паспортно-визовой службы, с 
которой граждане сталкиваются при получении загранпаспортов нового поколения: она 
хранит примерно 60 млн фотографий и 20 млн отпечатков пальцев и использует российские 
процессоры «Эльбрус», ответил г-н Шадаев. Что касается создаваемой единой системы — 
кроме того, что «сейчас ведомства разрабатывают планы по миграции своих ключевых 
информсистем на российские процессоры с учетом тех объемов производства, которые 
ключевые наши производители могут подтвердить», он ничего сказать не смог.  

Александр Демин («Новые люди») заметил, что биометрия не пользуется большой 
популярностью у граждан: по данным Центробанка, за три года банкам ее сдали всего 216 
тысяч клиентов. Теперь же согласия граждан на передачу данных в единую систему не 
требуется, что доверия к ней не увеличит. Но г-н Шадаев заверил, что без согласия 
биометрические данные из частной системы в государственную сдаваться не будут: 
гражданина уведомят, и если в течение 30 дней он не скажет «да» — данные не передадут. И 
если потом какая-то организация захочет использовать переданные в единую систему 
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данные, она тоже должна будет получить согласие, которое гражданин сможет в любой 
момент отозвать. Впрочем, Аркадий Свистунов (ЛДПР) заметил, что предложенная схема «по 
умолчанию» четких гарантий учета мнения гражданина не дает. 

В ходе обсуждения говорилось и о нынешней моде на монополизацию и создание 
единых госструктур в разных сферах. Ренат Сулейманов (КПРФ) предположил, что 
законопроект вообще написан под конкретную коммерческую структуру. Да, подтвердил г-н 
Шадаев: 30 сентября президент подписал указ о создании Центра биометрических 
технологий, он и станет оператором единой системы. Это совместное предприятие «под 
контролем государства», его учредители — Центробанк, Ростелеком и Росимущества. 

Министр сообщил, что сейчас совместно с профильным думским комитетом готовятся 
поправки в Кодекс об административных правонарушениях о серьезных оборотных штрафах 
за обработку биометрии без аккредитации. Но открыто поддержать «сырую», по мнению 
многих, и «противоречивую» инициативу оказались готовы лишь единороссы. Алексей 
Куринный (КПРФ) сказал, что даже краткое название новой системы — ЕБИС — звучит «как-
то не очень». Впрочем, в Минцифры и профильном комитете используют аббревиатуру ГИС 
ЕБС. 

МК 
 

Россиян вынуждают трудиться больше. Низкие доходы и отток кадров заставляет 
оставшихся перерабатывать 

Рост трудовой нагрузки в стране подтверждается сразу несколькими тенденциями: 
сокращением безработицы, увеличением спроса на подработку, а также соцопросами. За 
последние годы в стране заметно сократилась доля неработающих или тех, кто никогда не 
уставал на своей работе. В мире экономистами давно зафиксирована прямая связь рабочей 
нагрузки и уровнем развития страны. В менее развитых странах продолжительность рабочей 
недели обычно выше, чем в развитых. В РФ будет нарастать дефицит кадров из-за 
сокращения и старения населения, а низкие доходы будут втягивать граждан в поиски 
дополнительной работы. 

В России наблюдается необычайно низкая безработица. Премьер РФ Михаил Мишустин 
напомнил, что в сентябре уровень безработицы составил менее 4%. 

Как пояснял премьер, этого удалось добиться благодаря в том числе и 
профилактическим мерам по поддержке занятости, среди которых – продление до конца 
следующего года решений по помощи гражданам, которые ищут работу. 

Вице-премьер Татьяна Голикова в четверг сообщила о небольшом росте регистрируемой 
безработицы. За неделю численность официально зарегистрированных безработных 
увеличилась до 564 тыс. человек, что, впрочем, на 118 тыс. меньше, чем на 1 марта. При 
этом, добавила она, фиксируется снижение количества сотрудников, находящихся в простое, 
– с 76,6 тыс. до 76,3 тыс. человек, а также граждан, работающих в режиме неполного 
рабочего дня или рабочей недели, – с 84,1 тыс. до 81 тыс. человек. 

Однако опросы населения показывают, что более существенной проблемой для россиян 
становится не безработица, а увеличение трудовой нагрузки и утомляемость работников. 

Десять лет назад около 53% россиян говорили, что либо не работают, либо никогда не 
уставали на своей работе. Сегодня неработающих и неустающих только 48% от числа 
респондентов. Примерно так же выросло число заявляющих о значительной усталости после 
работы. Доля тех, кто уже не может после работы заниматься необходимыми делами, 
выросла с 18 до 24%. Такие данные опросов публикует «Левада-Центр», который признан в 
РФ иностранным агентом. Почти 40% респондентов заявляют сегодня, что нескольких раз в 
месяц возвращаются с работы настолько уставшими, что уже не могут заниматься 
необходимыми домашними делами. 

Наибольшую усталость испытывают граждане в возрастных группах 18–24 и 40–54 года. 
«В октябре респонденты чаще всего отмечали, что за последние три месяца с ними 
случалось, когда они приходили с работы настолько уставшими, что не могли заниматься 
домашними делами, тратили на свою работу столько времени, что его не хватало на 
выполнение семейных обязанностей», – подчеркивают социологи. 
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О неравномерности трудовой нагрузки говорят и эксперты. «Cтатистика говорит нам 
о том, что около трети работников заняты на рабочих местах с вредными и опасными 
условиями труда. Кроме этого мы видим высокую дифференциацию в размере заработной 
платы между отраслями, регионами, уровнями управления в компаниях и т.д. Что тоже 
определенным образом свидетельствует о существенной неравномерности трудовой 
нагрузки. С одной стороны, есть рабочие места с низкой заработной платой, не 
мотивирующей работника к интенсивному труду. С другой стороны, рабочие места с высокой 
заработной платой, которая часто характеризуется постоянными переработками, стрессами», 
– замечает руководитель экспертного центра «Деловой России» по трудовым отношениям и 
охране труда Виталий Федин. А падение трудовых доходов толкает работников к поиску 
возможностей трудиться еще больше, что опять же ведет к стрессу, выгоранию, продолжает 
он. 

По всему рынку растет число вторично занятых, признает операционный директор 
платформы «Рокет Ворк» Сергей Сухоставец. «Это может подтверждать факт неравномерной 
нагрузки на кадры, всплеск серой безработицы или просто повышенный интерес к 
совместительству во время кризиса среди работающих», – полагает он. Вторая работа или 
подработка есть уже у 30% работающих, продолжает эксперт. 

При этом при таких переработках и усталости он не видит тренда на скорый переход на 
сокращенные рабочие недели. Происходящее скорее, как считает Сухоставец, говорит о 
формировании новой модели занятости – аренда труда вместо найма становится 
популярнее. Распространяется и совместительство. 

Эксперты говорят о том, что общий низкий уровень безработицы не должен вводить в 
заблуждение. Важен и показатель общей численности рабочей силы. «За сентябрь рабочая 
сила сократилась на 0,5 млн человек (практически на 1%). Казалось бы, немного, но это 
падение всего за один месяц. Можно предположить, что это результат волны миграции и 
релокации за рубеж целого ряда компаний», – отмечает доцент кафедры Госуниверситета 
управления Николай Кузнецов. По данным Росстата, в сентябре общая численность рабочей 
силы в РФ составила 74,9 млн человек, что на 0,6 млн меньше, чем месяцем ранее. Есть 
падение и в годовом выражении. Год назад численность рабочей силы в РФ составила 75,6 
млн человек. 

Высокий уровень неопределенности в РФ сформировал адаптационную модель рынка 
труда. Многие работодатели сократили рабочее время и снизили переменную часть 
зарплаты, замечают эксперты Высшей школы экономики. Такая адаптация в будущем снизит 
доходы населения и увеличит риски бедности. 

Россия в будущем может столкнуться с сокращением среднего класса, ростом 
неравенства и бедности, предупреждают эксперты из Института социальной политики (ИСП) 
ВШЭ. Ведущий научный сотрудник Центра комплексных исследований социальной политики 
ИСП Светлана Бирюкова считает, продолжится сокращение занятых на крупных и средних 
предприятиях корпоративного сектора и вырастет численность самозанятого населения и 
платформенная занятость. В лучшем случает можно ожидать упрощения экономики и 
сокращения трудовых доходов, но только в краткосрочном периоде. «Уже в среднесрочной 
перспективе, к середине 2020-х годов, прогнозируются их восстановление», – сообщает 
Бирюкова.  

Помимо упрощения экономики следует ожидать снижения производительности труда и 
отъезд за границу квалифицированных работников, прогнозируют в ВШЭ. Ослабление 
национальной экономики может привести к росту безработицы среди молодежи и женщин с 
маленькими детьми и снижению трудовых доходов, говорят ученые. 

В пессимистическом сценарии, уточняет Бирюкова, вероятно формирование очагов 
длительной безработицы в моногородах с закрытыми предприятиями, что потребует 
создания программ по релокации этих работников или перестройки экономики в таких 
городах. Старение населения и депопуляция в России делают маловероятным существенное 
увеличение уровня безработицы в будущем. 

Если в России увеличивается трудовая нагрузка, то во многих развитых странах она 
сокращается – в том числе за счет введения четырехдневной рабочей недели. Переход к 
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такой неделе тестируется, например, в Португалии. С начала этой недели 
бельгийские работники имеют право на четырехдневную рабочую неделю вместо 
пятидневной. Бельгия таким образом станет третьей в мире страной после Исландии и Новой 
Зеландии, которая официально вводит четырехдневную рабочую неделю в качестве опции 
для своих работников. В целом четырехдневную рабочую неделю начали вводить или уже 
ввели 40% компаний, следует из недавнего опроса Ernst and Young. Для России – 
сокращенная рабочая неделя пока что не обсуждаемый вариант. Как сообщал портал по 
поиску работы SuperJob, только 2% работодателей согласны перейти на такой режим работы. 
Четырехдневный режим работы введен лишь в одной из 100 компаний. Фактически ничем не 
закончились идеи по законодательному введению в РФ четырехдневной рабочей недели. 

В менее развитых странах продолжительность рабочей недели обычно выше, чем в 
развитых. В Египте или Гамбии граждане трудятся больше 50 часов в неделю. А в Дании, 
Германии или в Норвегии рабочая неделя длится от 33 до 35 часов. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Мы наблюдаем битву цивилизаций 
Нынешнее глобальное противостояние чаще всего объясняется непримиримыми 

противоречиями англосаксонского мира и его вассалитета с остальным миром, который 
поневоле возглавила Россия. То есть во главу угла ставится национальный вопрос. 
Славянский мир против англосаксонского. И то, что славяне-украинцы в этой драке не на 
жизнь, а на смерть находятся в состоянии войны со славянами-русскими, а славяне чехи и 
поляки занимают самые непримиримые с нами позиции, смущать не должно в силу их глубоко 
подчиненного положения американцам и британцам. О позиции Европы во главе с немцами и 
французами, у которых история противостояния с англосаксами гораздо богаче нашей, 
говорить тоже не имеет смысла, поскольку их суверенитет под большим вопросом, и они уже 
не один десяток лет отплясывают «камаринского» под звуки волынки и банджо. 

С другой стороны, то, что на нашей стороне, пусть и крайне осторожно, стоят Китай, 
Индия, Африка и даже немного Латинская Америка и ближневосточные монархии, также не 
стоит воспринимать слишком оптимистично. Они преследуют свои собственные интересы, 
для которых безраздельное и часто хамское верховенство англосаксов является прямым 
вызовом и помехой. 

Казалось бы, перед нами стройная картина происходящего «большого передела». Но 
если посмотреть на нее внимательнее и заглянуть глубже поверхности, то причинно-
следственные потоки окажутся гораздо интереснее. Тем обычный автомеханик и отличается 
от мастера, что один знает, как должны двигаться поршни и коленвал, а второй еще и 
понимает, почему они так должны двигаться. 

Геополитика с момента своего возникновения как науки изучала проблемы развития 
мира через столкновение интересов отдельных государств. Так продолжалось весь ХХ век. 
Но век ХХI внес свои коррективы. Слова «национальный интерес» стали употребляться 
скорее в качестве ширмы и объяснения действий властей для своих подданных. На деле же 
это стало уделом мелких мононациональных государств, не имеющих реального веса в 
политике. Или маргинализировавшихся стран типа нынешней Украины, где лозунг «Украина 
понад усе» нужен для оболванивания нации, под прикрытием которого удобней эту нацию 
обирать так, чтобы она еще и благодарна была. Реально действенные рычаги управления 
мировыми процессами оказались в руках наднациональных институтов – объединений 
государств, транснациональных корпораций, финансовых воротил и подобных организаций, 
для которых границ не существует в принципе. 

Но действительно ли всё это появилось только-только? Еще в 1869 году выдающийся 
русский мыслитель Николай Яковлевич Данилевский «взорвал» научное сообщество тезисом, 
что ход мировой истории определяют не государства и народы, а культурно-исторические 
общности, включающие в себя не один, а несколько народов, близких друг другу по языку, 
религии, культуре, духовно-нравственным ценностям. У Данилевского были последователи 
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не только в России, но и в Европе (Освальд Шпенглер, Арнольд Джозеф Тойнби), но в 
целом геополитика по-прежнему оперировала государственно-национальными категориями. 
Данилевский попросту опередил время. 

Уже сравнительно недавно, в 1993 году, американский профессор из Гарварда Сэмюэл 
Хантингтон своей работой «Столкновение цивилизаций» вызвал геополитическую бурю, 
убедительно доказав, что современный мир – это мир цивилизаций, а не государств и тем 
более не национальностей. При этом припугнул политиков тезисом, что границы современных 
цивилизаций в будущем «станут линиями фронтов». 

Сегодня тенденции очевидны. Государства перестают играть прежнюю роль в мировых 
исторических процессах, они постепенно капитулируют перед мощными транснациональными 
сообществами, теневыми организациями и международным финансовым капиталом. Эти 
наднациональные институты вскрывают государственные границы, подчиняют правительства 
и национальные элиты собственным интересам и правилам. Посмотрите на ту же Европу. В 
большинстве стран ЕС правительства действуют прямо противоположно интересам своих 
государств и своего же населения. Особенно это касается правления самого Евросоюза. А 
вызов, как отмечал Тойнби, рождает ответ. 

Таким ответом на экспансию транснационалов является активный выход на 
геополитическую арену мировых этнокультурных цивилизаций. Прежде всего это Китай, 
преодолевший противоречия между коммунистами и капиталистами. Поэтому же, но более 
трудному пути движется Индия, насчитывающая в своем составе более 450 этнических групп. 

Интересные процессы прочитываются в Латинской Америке: там не без трудностей, но 
также формируется особая культурно-цивилизационная общность, соединяющая в себе 
возрождающиеся остатки древних цивилизаций майя, инков, ацтеков, их поработителей 
испанцев и португальцев и потомков завезенных в качестве рабов африканцев. Это весьма 
взрывоопасная смесь. И пусть пока репутация бразильских фавел, трущоб Гвадалахары и 
гватемальских джунглей заставляет с иронией относиться к этой части мира, нужно всегда 
иметь перед глазами пример того, как Индия стремительно перепрыгнула из «третьего мира» 
в одного из лидеров человечества. Потенциал у Латинской Америки колоссальный. 

Исламский мир, Африканский союз, православно-славянская общность – все это также 
примеры именно цивилизационного, а не национального устройства нового мира. 

Отдельно можно говорить о «старушке Европе». Европа ранее никогда не обладала ни 
политическим, ни культурным единством. Удастся ли европейцам выстроить общую систему 
ценностей и преодолеть экономические разногласия, сказать трудно. Слишком велики 
различия и в возможностях, и в целях «китов» Евросоюза типа Германии или Франции, 
середняков вроде Австрии или Чехии, кичливой Польши, которая желает одновременно и 
быть равноправным членом ЕС, и вылезти без достаточного реального веса в страны, 
определяющие лицо ЕС, и одновременно проводить откровенную проамериканскую линию. А 
есть еще прибалтийские лимитрофы, голодранцы вроде Болгарии или Черногории. Да еще 
США стараются не допустить усиления Евросоюза. В общем, о перспективах этого 
образования судить трудно. Тем более, что украинский конфликт окончательно 
разбалансировал этот и без того шаткий механизм. 

Но даже если и будет что-то складываться на европейском поле, то Великобританию из 
этого союза смело можно вычеркивать. И не только по причине Брексита – он лишь деталь в 
большой картине. Несмотря на жесткую конкуренцию и непростую историю взаимоотношений, 
Великобританию и Соединенные Штаты Америки можно считать странами одной оси. Именно 
Англия является основоположником современной цивилизации морских ценностей, 
основанной на экспансии вовне. Характерной чертой таких цивилизаций является заморская 
торговля, захватнические набеги и диктат менее агрессивным народам своей воли 
посредством огня и меча. Причем торговля и набег часто стояли бок о бок – не получилось 
ограбить, будем торговать, не получилось удачно сторговаться – ограбим. Яркими 
представителями этого племени были финикийцы или норманны-викинги. Британская 
империя достигла в этом совершенства, создав «империю, над которой никогда не заходит 
солнце», пока не сломала себе спину в ХХ веке, укусив больше, чем могла прожевать. 
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Соединенные Штаты, выросшие из коротких штанишек английской колонии, да 
еще и оказавшиеся отрезанными от всего цивилизованного мира двумя океанами, впитали в 
себя дух этих ценностей. США все свое нынешнее могущество обрели именно за счет 
захватнической политики, диктуемой талассократией – морской цивилизацией. И теперь уже 
метрополия стала зависимой от мощи выросшего и накачавшего мышцы заокеанского 
отпрыска. Но и этому укладу настал конец. 

Времена, когда мировой порядок определялся в противоборстве государств, ушли в 
прошлое. Теперь ни одному отдельно взятому государству, включая США, такое не под силу. 
На сцену выходят цивилизации. Западная цивилизация, уходящая корнями в Римскую 
империю, разумеется, преподносит себя как единственную прогрессивную формацию, 
мотивируя это своими успехами и широчайшим распространением по миру. Ведь даже 
китайцы и арабские шейхи с удовольствием пользуются благами западной культуры. 

Так ли это? Разумеется, нет. Пользоваться чьими-то достижениями не означает 
изменить своей культуре. Так западники часто пытаются высмеивать «ватников» за то, что 
они пишут на сделанных на Западе компьютерах, ездят на немецких машинах и носят 
джинсы, а не косоворотки. Смехотворность этого очевидна. Использовать достижения 
противника – нормальная практика. В конце концов, в той же Кремниевой долине 
подавляющее большинство сотрудников не американского, а китайского, индийского или 
русского происхождения. Да и все эти айфоны большей часть собраны на азиатских 
фабриках. 

Завоевательские успехи отнюдь не означают значимости победителей для истории. Тот 
же Данилевский не относил к культурно-историческим цивилизациям империи кочевников – 
гуннов, татаро-монголов или османов. Хотя они и были огромными империями, но не внесли в 
общечеловеческую цивилизацию большой лепты. Они были завоевателями, разрушавшими 
культуру других народов и цивилизаций. По Данилевскому, они «совершили свой 
разрушительный подвиг» и ушли в небытие, в ничтожество. 

Но ведь то же самое делало и продолжает делать западное сообщество. Оно чем-то 
похоже на сорняк. Сорняки всегда более жизнеспособны и агрессивны, и если их не 
пропалывать, стремительно захватывают всю доступную площадь, душа культурные 
растения. Значит ли это, что чертополох прогрессивней пшеницы? 

Нынешнее столетие можно считать ключевым в развитии человечества. Оно подошло к 
рубежу, за которым должны последовать глобальные изменения его нынешней сущности, 
вектора развития. Навязанная миру монетаристская модель полностью себя 
дискредитировала, ее венцом стал нынешний системный кризис западного сообщества. 
Стремление избавиться от диктата финансовых структур проявляется повсеместно. Как и 
стремление избавиться от американского доллара, не имеющего реальной стоимости. 
Нынешний миропорядок – это завуалированный нацизм. Что такое теория «золотого 
миллиарда», если не прикрытый толерантностью нацизм? События последнего года 
показывают это нам ярко и выпукло. 

Естественно, сопротивление западной цивилизации переменам будет не только 
мощным, но и жестоким. Последователи золотого тельца не постоят за жертвами. Сейчас они 
дерутся до последнего украинца. Потом найдут кого-нибудь другого. Потому что даже 
небольшие изменения действующего порядка означают полный крах Запада. Он не может 
существовать в других правилах, потому что основа его успеха – ограбление. Как только 
грабить станет невозможно, Западу просто не на что будет жить. Высказываются опасения, 
что восточные цивилизации могут ответить на это с чисто восточной жестокостью. Как 
говорил комэск Титаренко в известном фильме – «Драка будет страшной». Идет битва за 
выживание не только отдельных народов и государств, но и всего человеческого сообщества. 
Основная борьба ведется не в сфере экономики, энергетических ресурсов, но в духовно-
нравственной сфере, не в категории прав отдельного человека, а в сфере прав цивилизаций 
жить и развиваться в рамках своей культурно-цивилизационной сущности. Просто «не-Запад» 
пока еще разобщен и не имеет признанного духовного лидера. 

Начав СВО, Россия послужила катализатором процесса изменения мира, в котором 
Западу в имеющемся виде места нет. Россия уже не раз спасала мир ценой огромных жертв, 
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встав на пути Орды, полчищ Наполеона и фашистской нечисти. Возможно, придется 
снова. Но нужно помнить, что Россия (Русь, Советский Союз) являет лучшие свои качества, 
поднимается на вершины мирового признания, когда решает общечеловеческие задачи 
добра, восстанавливает справедливость. В других случаях, особенно когда нас втягивают в 
чужие проекты, мы неизбежно терпим поражения. 

Важно не наступить на эти грабли в очередной раз. Ведь одно дело первым пойти в бой 
и повести за собой остальных, и совсем другое – быть наконечником копья, которым 
размахивает кто-то другой.  

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.11.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 39 ▼ 0, 12 

EUR 62,78  ▲ 0, 50 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


